

las manifestaciones violentas que se prevenían (como en otros lugares falta la documentación para las establecer fechas precisas).

PALABRAS CLAVE: *Comunidades*, intereses creados, Alcaraz, duque de Alba, *Adelantado Mayor* de Murcia, Gonzalo Chacón, conde de Paredes, marqués de los Vélez, Medina del Campo, Hernando Gamarra, grana.

did not materialise there, as far as is known (as elsewhere there is a gap in local records).

KEYWORDS: Vested interests, Alcaraz, duke of Alba, lord lieutenant of Murcia, Gonzalo Chacón, count of Paredes, marquis of los Vélez, Hernando Gamarra, Medina del Campo, Kermes.

Como otros municipios económicamente boyantes en Castilla a finales de la Edad Media, la ciudad de Alcaraz seguía siendo susceptible a los altibajos políticos y a las presiones de los intereses creados. Estos han sido resumidos, con el debido soporte documental, para dos épocas de fuertes reacciones en varios lugares del reino, en particular la muerte de Felipe de Borgoña (Felipe I de España, el 25 de septiembre de 1506 (Pretel, 1976, p. 3), y la rebelión de las *Comunidades de Castilla* (1520-1522) (Pretel, 1977). La interpretación inevitablemente selectiva del autor en cuestión hace caso omiso de ciertas anomalías consideradas tal vez de importancia marginal, pero que siguen exigiendo una explicación.

La derrota del segundo marqués de Villena en la Guerra de Sucesión de los *Reyes Católicos* no puso fin definitivo a la codicia señorial de los recursos de Alcaraz. El marqués intentó reestablecerse al menos en Chinchilla. La estadística poblacional de Alcaraz en las primeras dos décadas del siglo XVI parece estable y hasta podríamos hablar de un aumento¹. Su término territorial era desproporcionado. Hacia el norte llegaba hasta Villarrobledo, una distancia de casi 100 kms.² Fue dotado de Fuero propio por Alfonso X y, posible-

¹ Hay frecuentes solicitudes de avecindamiento por forasteros, normalmente aceptadas, en esta época. Sobre el papel, el atractivo más importante tuvo que ser la franqueza alcaraceña del repartimiento del *servicio*, aunque los corregidores solían cumplir con las demandas de la Corona.

² Villarrobledo fue vendido al marquesado de Villena en 1469, pero no cesó por eso la influencia de Alcaraz en el entorno.